
农村娃占据高职教育的大半壁江山，让
人有点担忧：这会不会进一步造成阶层固化
——大多数农村娃，只拥有读高职院校的机
会？

——何勇海
高职也是高等教育，且在当下越来越受

到重视，这是由于近年来高等教育普及化，
用人单位已经不再迷信学历了，更看重的是
求职对象的综合素质与能力。

——于文军
要想真正实现“知识改变命运”，就必

须在提升教育公平上多一些改革和创新。相
关部门要加强制度的“顶层设计”，高校也
应该有更具社会责任感，让农家子弟看到光
明和希望，社会才更有生机和活力。

——朱丹

过半高职生为农村娃

事件回放

议论纷纷

日前在京发布的《2016中国高等职业
教育质量年度报告》显示：高等职业教育成
为农村孩子接受高等教育的重要途径，高职
院校农家子弟的比重逐年上升，目前已达到
53%。高职毕业生月均收入连续5年增长，
毕业3年后月收入5020元。高职毕业生自
主创业群体不断扩大。（人民网）
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□阅尽

近日，随着中、高考相继放榜，一些
地方的谢师宴开始升温。据报道，在西宁
等城市，不少酒店从6月下旬便推出“十
年寒窗”“金榜题名” “桃李满园”等套
餐。有的饭店每天至少会接到十多个谢师
宴预订电话。（《羊城晚报》）

数载寒窗伴读，为师诸多付出，临别
时感谢老师多年的辛勤栽培，表达对老师
的感恩之心，其良苦用心及出发点都值得
称许。只是，当殷殷美意置于一种各方都
深感不适的夸张仪式上时，事情便开始走
向了反面。

综观近年各式谢师宴，其实多是从众
心理的产物。同事请了，邻居也摆了，我
的孩子不弄几桌，会被人笑的；某某家的
谢师宴规格如何，咱家低了会掉价的。相
互攀比之下，谢师宴愈发变味了。

再加之，什么事一旦上了酒桌，就往
往荒腔走板变得滑稽荒诞。夸张的劝酒，
醉酒的失态，灯红酒绿嘈杂喧嚣的氛围
里，什么师者尊严、为父表率似乎都变作
了哈哈镜里的景物。显然，这般的谢师宴
于师于生于社会何益之有？

正由于各种谢师宴显露出的奢靡俗陋
之风，近年，全国许多地方陆续出台了相
关规定，禁止公职人员和教师组织参与谢
师宴，舆论对此种风气的诟责也时而见诸
报端，这为老师们婉拒谢师宴提供了挡箭
牌。但不能不说，此起彼伏的谢师宴仍是
按下葫芦又起瓢，有的地方风声紧时略有
收敛，有的则转入“地下”只做不说，而
未发文禁止的地方更是大行其道。

当然，变味的谢师宴如此顽强，也与
商家的推波助澜有关。过往经验证明，某
种消费行为，一旦商家鼎力介入，或有意
识地炒作，风气就奇迹般流行开来。但同
样不容否定的是，谢师宴作为一种消费行
为，也确有现实的社会需求。中国人的感
谢或感恩，最快捷的做法便是“撮一
顿”。当“谢师”之愿找不到合理出口
时，人们便只好都往酒桌上挤了。

既然如此，那何妨在每年的毕业或升
学季，由学校组织一次既隆重又有意义的
谢师礼呢？当然，形式可不拘一格，亦可
分多种层次，总之，在离别学校和老师之
际，让学生来一次精神的洗礼，不仅仅表
达对学校老师的感恩之情，更是人生转折
路口的一次深情告别和眺望。 （请本版作者速与本报联系，以奉稿酬）

可追溯不能只是“看上去很美”

网站商业推广不能没底线

□宋晓东

近日，百度搜索推广赌博网站引起社会
广泛关注，7月19日国家网信办表示对此事
高度重视，并要求北京市网信办进行调查。
此前，有媒体报道称，百度搜索深夜推广赌
博网站，一夜推广费超过30万元。对此百度
回应，所涉网站中的赌博信息均为企业私自
违规更改，已向公安机关报案并将协助调查。
（详见今日本报03版）

今年以来，百度频招风波，公众对百度
的质疑不断。针对公众质疑和相关部门约
谈，百度也进行了一系列整改，包括确定商
业推广以信誉度为主的排名登记制，取得了
一定效果。

但新近曝出的问题，表明百度的整改
措施仍需加强。影响力越大，理应责任越
大，百度有着常人难以企及的研发实力和
用户覆盖率，不仅应带头不折不扣地遵守
行业条例，更应成为自我监督、规范的先
驱，带动行业自律，共同构建健康的互联

网空间。
主动整改，强化自我约束更是百度求得

长久发展的内在需要。在互联网领域，“唯快
不破”是互联网企业行走于不败之地的关键
因素之一。然而，“唯快不破”不应沦为“唯
利是图”。互联网产品需要快速持续的创新来
保持自己的领先地位，但是，在固有优势上

“躺着赚钱”终非长久之计。更何况某些盈利
模式的瑕疵百出，如不及时警醒，其发展优
势很可能在短时间内丧失殆尽，甚至会遭到
被取代的命运。

面对“公关危机”，作为行业巨头的百
度，应主动出击，与监管部门形成合力，对
网络非法信息进行围追堵截。一方面，利用
自身技术优势对非法信息多发时段进行预
判，形成严控、屏蔽态势；另一方面，针对
互联网领域的新问题、新趋势，加强与监管
部门沟通协调，及时为监管部门提供立法线
索，弥补法律法规空白，而不是“闷声畅
游”在边缘的“灰色地带”。

□宗 国

记者日前获悉，山东、上海、宁夏和
厦门四地开启追溯体系建设示范试点，乳
制品明确要纳入试点追溯范围，未来一年
半中央财政将投入 7亿元。这将是首次以
省 （计划单列市） 为实施主体，对重要产
品开展追溯体系建设示范工作，较之以
往，层级更高、更系统，这令公众对追溯
体系建设充满了期待。（新华网）

众所周知，建设可追溯体系，等于给产
品贴上“身份证”，令生产流通各个环节都有
据可查。比如，消费者购买食品，二维码一
扫，便知食品从哪来、到哪去，监管实现了
从田间到舌尖的串联，还群众一张健康餐
桌。换句话说，可追溯体系是保证产品质量
与安全的“推动器”，不仅可以让消费者快速
获取产品生产流通信息，买得更加放心，也

可以让生产流通经营者的责任更加明确，推
动守法经营。

从2010年至今，追溯体系建设正初见成
效。具体而言，2015 年 4 月食品安全法确立
了全程追溯制度，可追溯第一次写入相关法
律；许多地市初步建成肉类蔬菜流通追溯网
络，发挥了有效监管的作用。比如上海在数
起“瘦肉精”事件中，猪肉追溯系统发挥了
及时、准确的追溯效用，为市场监管部门提
供了有效的信息查询依据。然而，需要正视
的是，当前可追溯体系建设仍处于初级阶
段，实践过程中暴露的许多问题，需要在今
后的试点中找到解决良方。

有消费者反映，查询不方便，信息不够
用，很多产品的追溯只能查到产品名称、生产
批次等简单信息，追溯成噱头，价格太离谱，
从蔬菜瓜果到猪肉牛肉，只要“沾上追溯的
边”，价格就要翻一番甚至翻几倍，让普通百
姓望而却步。而对于企业来说，对可追溯接受

程度低，录入产品信息“报喜不报忧”，而且
此项建设需要大量资金、技术，企业缺乏原动
力，收效不明显。凡此种种，可追溯体系的实
际效果与老百姓的预期相差甚远。

问题出在哪儿？表面上看，阻力在企
业，缺乏长远眼光，但这只是次要矛盾；往
深里究，主要矛盾还在于追溯标准不统一。
比如，目前国家层面就有几个部委在推动食
品安全追溯体系，不同体系之间的融合并不
理想，各部门各自为政，信息缺乏共享。当
前迫切需要把几个食品追溯体系统一起来，
协调有序推进，才算抓准了“牛鼻子”。

从这个角度出发，这次试点省市任重道
远。最为迫切的应是，以问题为导向完善顶
层设计，科学规划、制定重要产品追溯标准
体系，为将来建设全国统一的可追溯平台提
供“可靠样本”。唯其如此，重要产品可追溯
体系才不会只是“看上去很美”，才能发挥好
追回行业安全、追回消费者信任的作用。

□乔志峰

近日，全国多地的艾滋病感染者接到诈
骗电话称将发放补助，诈骗者掌握了艾滋病
感染者的多项个人信息。记者从艾滋病公益
组织白桦林获悉，截至7月17日，全国有26
个省份的多位艾滋病感染者接到诈骗电话，
艾滋病感染者的个人信息疑似被大面积泄
露。（新华网）

相信很多人看了这条新闻都会第一时
间提出疑问：到底是谁泄露了艾滋病感染
者的个人信息？每个公民都有隐私权，不
容侵犯。而艾滋病感染者的隐私尤须严格
保护。《艾滋病防治条例》 第 39 条规定：
未经本人或者其监护人同意，任何单位或
者个人不得公开艾滋病病毒感染者、艾滋
病病人及其家属的姓名、住址、工作单
位、肖像、病史资料以及其他可能推断出
其具体身份的信息。

有受骗者表示，诈骗者在打电话的过程
中直呼其名字，对他在 2015 年的确诊时间、
在哪里拿药、身份证号、工作单位等信息掌
握精准。很显然，如此详尽的资料应该来自

医院或疾控部门。有两种可能，一是相关部
门的工作人员泄露了感染者信息，一是不法
之徒通过非法手段 （比如黑客入侵） 盗取了
感染者资料。

放眼全国，艾滋病感染者的数量不大，
而相关部门对感染者信息的保管、保密有着
严密的制度和程序，按理不会轻易泄露，但
事实上，这样的事情还是发生了。

据悉，北京和甘肃两位感染者已经被诈
骗了钱财，分别是3000元和700元，两人均
未选择报警。他们为什么不报警？正如一位
感染者所言，他最担心的事情并不是被骗，
而是怕他的个人信息被公布。而此前类似案
例已经出现过——感染者接到敲诈勒索的短
信，要求打款2万元～10万元，不然就把患
病信息告诉家人或同事。由此可见，加强对
感染者的信息保护是多么的重要。

据悉，目前全国多地疾病预防控制中心
已陆续展开工作。多地感染者称，已经收到
当地疾控部门发出的一些手机短信，提醒谨
防诈骗。提醒当然很有必要，但这毕竟只是
临时性的、被动的应急措施，下一步还是要
彻底追查信息泄露的途径和方式，采取相应
措施堵塞漏洞。

谁泄露了艾滋病感染者的信息变味谢师宴
为何这么多

7月17日，连续多日的高温让重庆主
城开启了烧烤模式，为求清凉，在渝北北部
新区大竹林江与城体育公园里，爱好潜水的
麻友们为求清凉，竟将麻将桌搬到了水下，
打起了水下麻将。（人民网）

点评：创意不错，成本咋样？

7月19日上午，河北邯郸突降暴雨，在
荣盛小区门口，一辆载着心脏病患者的救护
车被困水中。当即，交警协调两辆铲车来营
救心脏病患者。最终，救护车顺利护送病人
前往医院接受救治。（人民网）

点评：暴雨无情人有情，灾情之中见真
情。


